

Mayo 1974

1835

M I N U T A

(Esta Minuta solo pretende hacer un esquema lo más simple posible de las coincidencias y alternativas esenciales contenidas en los informes que han llegado).

I.- EN CUANTO AL DIAGNOSTICO:

A.- Coincidencias:

- 1.- La actual situación es el desenlace del proceso de desintegración que vivía Chile (crisis institucional, agotamiento del sistema político, económico y social). Este desenlace fué provocado por la anarquía a que condujo el gobierno de la U.P. y fué aceptado (como necesario o inevitable) por la inmensa mayoría de los chilenos.
- 2.- La intervención de las Fuerzas Armadas, originada en patrióticos propósitos de salvar a Chile en su seguridad nacional amenazada y de restablecer el orden institucional democrático, se inspira en los valores propios de la formación militar; nacionalismo, orden, disciplina, trabajo, unidad).
- 3.- Al cabo de seis meses, el gobierno así surgido (apartándose de sus objetivos iniciales) se configura como una Dictadura Militar de duración indefinida, cuya misión es crear un nuevo orden político, económico y social para Chile.

Sus caracteres más notorios - por propia definición o en los hechos - son:

- a) En lo político, supresión total de la vida democrática y de las libertades públicas, implantación de un fuerte régimen represivo policial, atropello reiterado a los derechos humanos, alergia a "la política".
- b) En lo económico, modelo global claramente capitalista orientado al traspaso de poder a grupos minoritarios, con minimización de la acción del Estado y entrega de las decisiones fundamentales al mercado.
- c) En lo social, freno a la acción comunitaria mediante la supresión de la autonomía de las organizaciones sociales (especialmente sindicales) y reemplazo por un paternalismo semi-populista.

- d) En lo ideológico, nacionalismo anticomunista con fuertes tendencias totalitarias.
 - e) En lo internacional, intento de proyectar hacia afuera su personalidad interna, auto definida como "nacionalista y anticomunista", con gran incomprensión de las realidades que rigen la convivencia internacional; y
 - f) En lo cultural, ~~oscurecimiento~~ ^{sentimiento} paralizante.
- 4.- Los resultados que caracterizan, al cabo de ocho meses la actual realidad del país, pueden resumirse así:
- a) En lo político, restablecimiento del orden y la tranquilidad pública, desinformación generalizada, Partido Comunista mimetizado reorganizándose en la clandestinidad.
 - b) En lo económico, aguda crisis expresada en alta tasa de inflación, grave aumento de la cesantía, dramática disminución del poder adquisitivo real de los trabajadores, fuerte déficit fiscal y ausencia de inversiones.
 - c) En lo social, notorio incremento de las desigualdades, parálisis de las organizaciones sociales.
 - d) En lo internacional, grave deterioro de la situación de Chile, con la peor imagen externa de su historia.

B.- Variables:

- a) La dinámica empuja cada vez más al gobierno hacia el facismo.
- b) La composición social de las Fuerzas Armadas, algunos valores de su formación profesional, su encuentro con la realidad, les conducirán a rectificar rumbos hacia la Democracia.

II.- EN CUANTO A LA TAREA:

Unánime: alcanzar la Democracia. Pero esto no consiste en volver a lo que existía antes, sino en crear un nuevo orden institucional, económico y social capaz de realidad en Chile los valores humanistas y democráticos y de impulsar el desarrollo nacional.

III.- EN CUANTO A LA ESTRATEGIA:

A.- Coincidencias:

- 1.- Necesidad de salvar la existencia y unidad del Partido.
- 2.- Necesidad de no comprometer a la DC con la Dictadura.
- 3.- Necesidad de salvar la existencia y autonomía de las organizaciones sociales.
- 4.- Necesidad de un planteamiento y programa para la reconstrucción de la Democracia, que defina la posición del Partido, oriente a sus bases y enmarque la conducta de sus militantes; y
- 5.- Necesidad de un acuerdo con las Fuerzas Armadas. (Pacto Social).

B.- Variables:

1.- En lo general:

- a) Para preservar la imagen moral del Partido y salvarle de su desintegración, hay que romper su silencio y plantear desde luego al país y al Gobierno las bases de un programa o acuerdo para reconstruir la Democracia.
- b) Antes de plantear esas bases hay que ir creando las condiciones objetivas que permitan hacerlo con éxito, lo que supone un plazo para crear un clima propicio de convivencia, recuperarse del caos económico, prepararnos nosotros mismos y hacer germinar en el seno del gobierno la necesidad de rectificación y acuerdo.

2.- En la operación:

- a) Hay que actuar formalmente como Partido, o como dirigente demócrata cristiano (Directiva, ex-Presidentes Nacionales, ex-Parlamentarios, etc.)
- b) Hay que centrarse en el trabajo de base en las organizaciones sociales.

3.- En relación a otras fuerzas sociales:

- a) Hay que definir categóricamente que no puede ni debe haber ningún "frente amplio", ni entendimiento, ni acción común con los sectores marxistas.

b) No es necesario tal esclarecimiento.

4.- En relación al Gobierno:

- a) Hay que aceptar la cooperación a título personal de demócrata cristianos como factor de rectificación, influencia y logro de confianza.
- b) Hay que poner a los demócrata cristianos que cooperan a niveles directivos en la necesidad de optar entre el Gobierno o el Partido.

5.- En relación a las Fuerzas Armadas:

- a) Hay que buscar manera de ganar su confianza.
- b) Hay que esperar o estimular la evolución interna hacia una segunda etapa.

www.archivopatricioayvini.cl